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ТЕНДЕНЦИИ

Доля оборонного комплекса в структуре промыш-
ленности Нижегородской области традиционно 
высока. По данным областного минпрома, за по-
следние пять лет объем продукции, отгруженной 
региональными предприятиями ОПК, вырос поч-
ти на 91,2%. Их доля в общем объеме отгрузки об-
рабатывающих производств увеличилась с 13,8% 
до 20,9%. Сейчас в этом секторе в регионе работа-
ют 55 крупных и средних предприятий, 35 из них 
относятся к головным исполнителям гособорон-
заказа (ГОЗ). Средняя глубина конверсии на них, 
по оценкам и.о. вице-губернатора Нижегородской 
области Евгения Люлина, составляет 40%. Это с 
запасом превышает целевые показатели, кото-
рые установил в послании Федеральному собра-
нию президент РФ Владимир Путин: производ-
ство гражданской продукции компаниями ОПК к 
2020 году должно составлять не менее 17% в об-
щем объеме оборонщиков, к 2025 году — не ме-
нее 30%, а к 2030 году — не меньше половины. 
Однако 40% — это «средняя температура по боль-
нице», отмечает господин Люлин: на некоторых 
предприятиях доля «гражданки» составляет 80%, 
а на других — только 1%. 

ПЕРЕХОДНЫЙ ПЕРИОД Ряд оборонных 
предприятий Нижегородской области уже начал 
развивать гражданские направления. Самым из-
вестным примером 2017 года стал проект по про-
изводству автоматизированных мусоросорти-

ровочных комплексов в Центральном научно-
исследовательском институте «Буревестник» — 
на головном предприятии «Уралвагонзавода» 
по артиллерийскому вооружению. ЦНИИ догово-
рился с американской компанией Bulk Handling 
Systems (BHS Ltd) и ПАО «Центрресурс» и с 2019 
года будет выпускать для российского рынка обо-
рудование, которое позволит регулировать ско-
рость сортировки и устанавливать объемы сорти-
руемых фракций для последующей переработ-
ки. В выпуск производственных комплексов мощ-
ностью 100 тыс. т в год «Буревестник» планирует 
вложить около 2 млрд руб. Из них 725,5 млн руб. 
на приобретение оборудования ЦНИИ уже полу-
чил в виде льготного займа под 1% годовых из фе-
дерального Фонда развития промышленности по 
программе «Конверсия», также предприятие рас-
считывает на 300 млн руб. федеральных субсидий 
для проведения НИОКР. Предполагается, что до 
2029 года ЦНИИ изготовит 43 комплекса.

Также планы по углублению конверсии есть 
у нижегородского машиностроительного заво-
да ВКО «Алмаз-Антей»: для гражданских целей 
предприятие собирается выпускать металлокон-
струкции, из которых недавно в Нижнем Новго-
роде был построен завод им. 70-летия Победы 
по производству зенитно-ракетных комплексов. 
В итоге оба предприятия, которые сейчас работа-
ют на ГОЗ и на экспорт, к 2025 году увеличат долю 
гражданской продукции с 10% до 30%. 

Арзамасский приборостроительный завод рас-
считывает увеличить глубину конверсии, которая 
сейчас составляет 10%, или 700–900 млн руб., до 
50% к 2025 году за счет реализации новых граж-
данских проектов. «Мы намерены расширить наш 
товарно-номенклатурный ряд и проводим конкур-
сы инновационных идей, чтобы определить новые 
ниши для гражданского производства. В частно-
сти, мы уже расширяем линейку расходомерной 
техники, разрабатываем новые медицинские при-
боры, есть наработки в области изготовления эле-
ментов и узлов для гражданской авиации», — 
рассказал генеральный директор предприятия 
Олег Лавричев. Предприятие уже работает над 
запуском в серийное производство дублирующе-
го электромеханического привода для самолетов 
холдинга «Сухой». Сейчас на гражданских само-
летах Сухого используется гидравлический при-
вод, и установка дублирующего электромеханиче-
ского позволит увеличить безопасность полетов. 

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

КОЛОНКА РЕДАКТОРА ТЕНДЕНЦИИ

ОСТОРОЖНЫЙ ОПТИМИЗМ
Совсем скоро как минимум на де-
сять дней, а то и до конца января 
деловая жизнь в Нижегородской 
области остановится. Все, кто це-
лый год занимался развитием биз-
неса, инвестировал в новые проек-
ты и завершал начатые, наконец-то 
выдохнут с облегчением и отпра-
вятся на заслуженные каникулы. 
Нельзя сказать, чтобы этот год вы-
дался для региона ударным с точ-
ки зрения экономического разви-
тия — не было запущено новых 
крупных производств, масштабные 
планы, которые могли бы быть ре-
ализованы в 2018 году, не анонси-
ровались. Тем не менее нижегород-
ские промышленники продолжали 
планомерно работать, что замет-
но по показателям — индекс пром-
производства за 11 месяцев вырос 
на 4,6%, в то время как в целом по 
стране органы статистики зафик-
сировали спад. В этом году осо-
бенно отличились в Нижегородской 
области предприятия оборонно-
промышленного комплекса, но их 
благополучной работе, конечно, 
способствовал государственный 
оборонный заказ. Кроме них чаще 
всего в информационной повест-
ке упоминались судостроительные 
предприятия, которые в этом году 
получили, кажется, максимальное 
количество заказов на новые суда. 
Надеюсь, что следующий год, ко-
торый, судя по всему, будет насы-
щен политическими событиями, 
впрочем, как и этот, все же прине-
сет большое количество новостей 
о проектах, которые будут способ-
ствовать развитию региона.

АЛЕКСАНДРА ВИКУЛОВА,

РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE

«ПРОЕКТЫ РАЗВИТИЯ»

ВЫХОД НА МИРНЫЕ РЕЛЬСЫ С УЧЕ-
ТОМ ПОСТЕПЕННОГО СНИЖЕНИЯ ОБЪЕМОВ ГОСОБОРОНЗАКАЗА ПОСЛЕ 
2020 ГОДА, АНОНСИРОВАННОГО ПРЕЗИДЕНТОМ РФ ВЛАДИМИРОМ ПУ-
ТИНЫМ, ОДНИМ ИЗ ПЕРСПЕКТИВНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ РАЗВИТИЯ ПРО-
МЫШЛЕННОСТИ СТАНОВИТСЯ ЧАСТИЧНЫЙ ПЕРЕХОД ПРЕДПРИЯТИЙ 
ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА (ОПК) НА ВЫПУСК ГРАЖ-
ДАНСКОЙ ПРОДУКЦИИ. КАКИЕ ШАГИ ПО УГЛУБЛЕНИЮ КОНВЕРСИИ 
ПРЕДПРИЯТИЙ ОПК ПРЕДПРИНИМАЮТСЯ В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ 
И В КАКИХ РЫНОЧНЫХ НИШАХ ОНИ МОГЛИ БЫ РАБОТАТЬ, РАЗБИРАЛ-
СЯ BUSINESS GUIDE «ПРОЕКТЫ РАЗВИТИЯ». АННА ПАВЛОВА

ПРОИЗВОДСТВО ГРАЖДАНСКОЙ ПРО-
ДУКЦИИ КОМПАНИЯМИ ОПК К 2020 
ГОДУ ДОЛЖНО СОСТАВЛЯТЬ НЕ 
 МЕНЕЕ 17% В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ ОБО-
РОНЩИКОВ, К 2025 ГОДУ — НЕ МЕ-
НЕЕ 30%, А К 2030 ГОДУ — НЕ МЕНЬ-
ШЕ  ПОЛОВИНЫ
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— Олег Вениаминович, вы воз-
главили предприятие в 2008 году. 
Как АПЗ завершает десятилетие? 

— Год от года мы наращиваем 
объемы отгрузки продукции. За де-
сятилетие выручка завода увели-
чилась с 2,3 млрд руб. до 10,9 млрд 
руб. Ежегодно предприятие улучшает 
результат в среднем на 20%. На бу-
дущий год АПЗ ставит задачу увели-
чить отгрузку еще на миллиард, и эта 
цель обязательно будет достигнута. 
В основном предприятие работает на 
государственный оборонный заказ, 
наши изделия также востребованы 
предприятиями гражданского авиа-
строения и «Роскосмоса». Ежегодно 
растет чистая прибыль, которую мы 
направляем в развитие и модерни-
зацию: в общей сложности в послед-
ние несколько лет мы инвестировали 
около 6 млрд руб. и приобрели свыше 
880 единиц новейшего современного 
оборудования. Работа в этом направ-
лении будет развиваться. 

— В ближайшее время Россия 
примет очередную десятилетнюю 
государственную программу во-
оружения с акцентом на нужды ВКС 
России. Какие перспективы откры-
ваются предприятию? 

— Нет никаких сомнений в том, 
что в рамках новой программы во-
оружений до 2027 года наша про-
дукция по-прежнему будет востре-
бована. Мы ежегодно прирастаем в 
объемах по этому направлению рабо-
ты в силу востребованности и конку-
рентоспособности нашей продукции: 
в 2016 году загрузка увеличилась на 
34%, в 2018-м мы ожидаем рост пред-
варительно на 25%. Одновременно 
мы осваиваем новую продукцию обо-
ронного и гражданского авиационно-
го сектора, которая обеспечит нам 
загрузку производственных мощно-
стей и работу персоналу. Поэтому по 
самолетному, вертолетному и ракет-
ному направлению снижения в объ-
емах задач не предвидится. Новая 
программа обеспечит модернизацию 
и комплектование вооруженных сил 
современным высокоточным оружи-
ем, а это отражается и на ассортимен-
те продукции. Сегодня по документа-
ции наших головных разработчиков 
и самостоятельным наработкам мы 
осваиваем целую номенклатуру изде-
лий, которая пополнит ряд новейших 
средств противовоздушной обороны 
и авиационного ракетного оружия. 
Наши конструкторы и технологи эф-
фективно работают с уже выпускае-
мой и совершенно новой продукцией. 
А современное производство позво-
ляет в достаточной степени обеспе-

чить потребности государства. Стоит 
отметить, что АПЗ при этом не уча-
ствует в государственных целевых 
программах, позволяющих привлечь 
бюджетное финансирование: мы ис-
пользуем механизм беззалогового 
кредитования в банках, которые нам 
доверяют. 

— Владимир Путин поставил 
зада чу оборонным предприятиям 
к 2030 году довести долю граж-
данской продукции до 50%. Как 
АПЗ реализует конверсионное на-
правление и планирует достигнуть 
поставленной цели? 

— В портфеле заказов АПЗ «граж-
данка» занимает около 10%. Мы уже 
давно успешно развиваемся на рын-
ках приборов учета энергоресурсов, 
и наш потенциал в занимаемых нишах 
еще не исчерпан. Мы планируем и 
дальше разрабатывать и развивать 
традиционные направления, связан-
ные с приборами учета, в сотрудни-
честве с инжиниринговыми компани-
ями. Кроме того, сейчас актуальны 
разработки в сфере автоматизации и 
внедрения продукции для граждан-
ской авиации по проекту магистраль-
ного самолета МС-21. Акцент сделан и 
на медицинском направлении — кли-
нические испытания уже проходит 
прибор «Миатон-М», позволяющий 
восстанавливаться пациентам после 
инсультов и других тяжелых заболе-
ваний, включая ДЦП. Два года назад 
с участием АПЗ было создано кон-
структорское бюро, ориентированное 
на гражданскую сферу. Это рыночная 
структура, которая разрабатывает 
собственные опытные и научные ре-
шения и адаптирует уже существую-

щие наработки, востребованные на 
рынке. Недавно специально для этого 
бюро мы приобрели новое здание, 
куда вскоре переедут лаборатории и 
специалисты конструкторских отде-
лов. Кроме того, мы проводим кон-
курсы интеллектуальных идей, под-
держиваем молодых конструкторов 
и стараемся найти продукты, которые 
действительно будут востребованы и 
конкурентны на рынке и обеспечат 
хороший уровень рентабельности.

— С какими сложностями сталки-
ваются предприятия ОПК, развивая 
конверсию? Как государство содей-
ствует оборонному сектору? 

— Для этого разработана и вне-
дрена федеральная программа ди-
версификации с использованием 
механизма Фонда развития про-
мышленности. Мы понимаем, что 
оборонно-промышленный комплекс, 
ориентированный на изготовление 
ограниченных серий продукции по 
стандартам качества, существенно от-
личается от традиционного массового 
производства именно по технологи-
ческому профилю. Гражданка  — это 
массовая продукция с иными техно-
логическими стандартами, поэтому не 
все оборудование для ГОЗ может при-
меняться для выпуска гражданской 
продукции. История диверсификации 
в 90-е хорошо и печально известна. 
Если АПЗ тогда удалось найти рыноч-
ные ниши и пути сохранения произ-
водства и коллектива, то многие пред-
приятия легли на лопатки и потеряли 
уникальные коллективы. Чтобы не 
повторять негативный опыт, государ-
ство должно обеспечить сопровожде-
ние этого процесса и помогать пред-

приятиям в освоении новых рынков и 
разработках гражданской продукции. 
Работать на рынке неподготовленным 
промышленникам непросто — не все 
предприятия приспособлены к марке-
тинговым схемам, им придется пройти 
трудный путь. Чтобы продукцию мож-
но было продать, должна работать 
государственная целевая программа, 
которая позволит получать средства 
и разрабатывать бизнес-планы, мар-
кетинговую стратегию сектора ОПК. 
Но для получения государственных 
денег сегодня надо доказать, что про-
екты в гражданском сегменте могут 
быть реализованы на рынке и произ-
водство не будет убыточным и сможет 
ее производить и продавать. И, хотя 
деньги выделяются немалые  — де-
сятки миллиардов рублей, восполь-
зоваться господдержкой получается 
далеко не у всех, требуется особая 
глубина проработки проектов. Иными 
словами, есть возможности, но нет 
желающих. Мы тоже обратились в 
региональный фонд поддержки про-
мышленности и ФРП с проектами. И 
надеемся успешно пройти все про-
цедурные требования и получить на 
реализацию проектов около полумил-
лиарда рублей. 

— Как вы оцениваете перспек-
тивы развития промышленности 
Нижегородской области? 

— С приходом врио губернатора 
Глеба Никитина появились новые воз-
можности. Недавно он приезжал на 
АПЗ и поинтересовался, используем 
ли мы средства федеральных целевых 
программ. Но, как я уже говорил, мы 
смотрим на них с осторожностью, пото-
му что если потратишь деньги не туда, 

отклонишься от заданной схемы фи-
нансирования, за тобой сразу придут. 
Отмечу, что ресурс Глеба Никитина 
как одного из чиновников минпрома, 
который разрабатывал эти програм-
мы и внедрял их через ФРП, надо по-
лезно использовать. На совещаниях 
с минпромом и промышленниками 
Нижегородской области обсуждалась 
новая региональная программа раз-
вития промышленности. Глава регио-
на глубоко погружен в эти процессы. 
Он заинтересован в том, чтобы эта 
программа оказалась действенной. 
Инициативы промышленников и ин-
весторов должны обеспечиваться фе-
деральными и региональными бюд-
жетными ресурсами и пользоваться 
спросом. Депутаты, участники рынка 
и правительство Нижегородской об-
ласти ищут механизмы, возможности 
и способы сделать регион привлека-
тельным для инвесторов и создать 
дополнительные факторы для заинте-
ресованных инвесторов. Глеб Никитин 
нас слышит, и мы будем дальше рабо-
тать над этим, чтобы предприятия мог-
ли воспользоваться преференциями 
и развиваться. 

— Как АПЗ выполняет свою соци-
альную ответственность? 

— Мы понимаем свою социаль-
ную ответственность перед большим 
коллективом и реализуем целый 
ряд программ, разработанных под 
различные социальные категории. 
Участвуем в городских инициативах 
и поддерживаем их, создавая ком-
фортную городскую среду. Многие 
предприятия сегодня отказываются 
от социальных обязательств, кон-
центрируясь на финансовой эффек-
тивности и получении прибыли, но 
АПЗ до сих пор содержит на своем 
балансе профилакторий, Дом культу-
ры и спортивный комплекс. Мы даже 
в кризис 2008 года не снижали свою 
ответственность и участие в социаль-
ных программах, понимая, что не хле-
бом единым жив человек. В городе, 
где так или иначе трудятся и живут 
семьи наших сотрудников, ветераны, 
предприятие внимательно относится 
к обязательствам социального по-
рядка. Мы создаем дополнительные 
условия для мотивации и закрепле-
ния молодежи, у нас действует про-
грамма «Почетный ветеран». Поэто-
му могу с уверенностью сказать: мы 
делаем все, чтобы наши сотрудники 
были довольны и гордились своей 
работой и своим заводом. 

«МЫ СТАВИМ АМБИЦИОЗНЫЕ ЗАДАЧИ»
Один из ведущих российских производителей продукции для авиационно-ракетной отрасли — Арзамасский 
приборостроительный завод им. П. И. Пландина — отмечает 60-летие. Основанный в середине XX века, завод 
с мировым именем успешно развивается и обеспечивает отечественный оборонный комплекс высокоточными 
и надежными комплектующими, без которых, говорят на предприятии, «в России не летают». Сегодня мощности 
АПЗ позволяют ежегодно отгружать продукцию на 11 млрд руб. Об истории и перспективах развития предприя тия 
рассказывает генеральный директор АПЗ Олег ЛАВРИЧЕВ. 
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АПЗ уже готовит пакет документов для получения 
льготного кредита из ФРП на этот проект, а также 
на запуск серийного производства новых бытовых 
газовых счетчиков. Другое дело, что доля граж-
данской продукции в портфеле предприятия зави-
сит не только от объемов выпуска этой продукции, 
но и от размера ГОЗа: если его объем увеличится, 
мощности завода будут серьезно загружены обо-
ронной продукцией. 

Другим крупным оборонным заводам региона 
углублять конверсию необходимости нет: напри-
мер, на дзержинском ФКП «Завод им. Я. М. Сверд-
лова» оборонное производство составляет лишь 
треть от всего объема продукции. «У нас сейчас 
идеальное соотношение: 35% — оборонная про-
дукция, 30% — промышленная химия, 30% — 
промышленно-взрывчатые вещества, 5% — ма-
шиностроение и энергетика. Мы стараемся этот 
паритет сохранять, потому что ГОЗ сегодня есть, 
а завтра нет, и мы активно развиваем все наши на-
правления — в случае проседания одного из них 
всегда стабилизируем финансово-экономические 
показатели за счет роста других направлений», — 
рассказывает генеральный директор предприятия 
Вадим Рыбин.

ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ Несмо-
тря на установку главы государства, по сути, на 
глубокую конверсию оборонных предприятий, 
масштабных федеральных или региональных про-
грамм поддержки гражданских проектов в ОПК 
пока нет. Кроме того, многие оборонные предпри-
ятия, которые никогда не работали над производ-

ством и продвижением продукции для широкого 
рынка, даже не знают, какую гражданскую про-
дукцию они могли бы производить. А отсутствие 
стратегической программы планирования ГОЗ не 
позволяет им предугадать, в какой период про-
изводство будет загружено госзаказами, а когда 
освободятся мощности под гражданское произ-
водство. Поэтому нижегородские промышленни-
ки, посовещавшись с профильной комиссией Рос-
сийского союза промышленников и предпринима-
телей, решили обратиться в правительство РФ с 
просьбой разработать программу диверсифика-
ции оборонных предприятий до 2030 года.

Правительство Нижегородской области, в 
свою очередь, решило создать свою программу 
поддержки оборонпрома, но серьезной финан-
совой помощи от нее ждать не стоит. По оценкам 
председателя комитета законодательного собра-
ния области Олега Лавричева, ее объем с учетом 
существующей программы льгот по налогам мо-
жет составить 1,5 млрд руб. В первую очередь она 
будет предусматривать организационную под-
держку. «Мы можем, например, помогать в ра-
боте с крупными корпорациями. Кроме того, уже 
создается государственная информационная си-
стема „Промышленность“ — в ней будет инфор-
мация обо всей продукции, производимой в обла-
сти, и предприятия ОПК смогут увидеть, что нужно 
рынку. Например, кому-то требуются погружные 
насосы, и завод, который их производит в рам-
ках ГОЗа, может развивать в этом направлении 
свой гражданский сектор», — рассуждает Евге-
ний Люлин. Эту программу планируется сформи-

ровать до конца 2017 года, а пока власти собирают 
информацию и предложения от участников рынка.

ПЕРСПЕКТИВЫ КОНВЕРСИИ По мнению 
ведущего аналитика Центра прикладных исследо-
ваний и разработок НИУ ВШЭ Александра Трави-
на, успехи в углублении конверсии нижегородских 
предприятий будут зависеть от нескольких факто-
ров: «Во-первых, производство гражданской про-
дукции оборонщикам необходимо выносить в от-
дельное производство. Дело в том, что гособорон-
заказ носит волновой характер, и строгого плана 
загрузки предприятий нет. И если вдруг посту-
пает новый госзаказ, ему порой приходится бро-
сать гражданские проекты, потому что не испол-
нить в срок ГОЗ нельзя. За последние 10 лет нам 
пришлось это наблюдать уже два-три раза». При 
этом предприятия, которые были изначально соз-
даны именно как военные, вроде НМЗ или заво-
да им. 70-летия Победы, конверсии поддаваться 
будут хуже и в ней, по сути, не нуждаются: если 
в составе концерна есть гражданские предпри-
ятия, именно они могут создать оборонным про-
изводствам экономическую «подушку безопасно-
сти» на периоды снижения объемов ГОЗа. Если же 
перепрофилировать существующие предприятия, 
работающие на нужды обороны страны, то затра-
ты на конверсию могут не окупиться, если спрос 
на производимую гражданскую продукцию упа-
дет. «Чтобы избежать последствий конверсии, ко-
торые мы видели в перестройку, нужно обратить 
внимание на два момента: найти такие ниши на 
рынке, в которых качество производимой граж-

данской продукции обосновывало бы ее высокую 
цену, и обеспечить этой продукции массовые гос-
закупки на долгосрочную перспективу, на 10–15 
лет, как это происходит в Европе», — рассужда-
ет господин Травин.

Поддержать оборонные предприятия на пути 
диверсификации могла бы долгосрочная государ-
ственная промышленная политика, считает анали-
тик. Заместитель главы Центра анализа стратегий 
и технологий Константин Макиенко, напротив, по-
лагает, что рамочные программы государственно-
го уровня, как правило, ощутимой пользы не при-
носят, а директивы относительно глубины конвер-
сии ни к чему хорошему не приведут: лучше всего 
о развитии гражданских производств знают сами 
предприятия, и «не нужно учить промышленни-
ков, как им жить». По мнению эксперта, ключе-
вой мерой поддержки оборонных предприятий, 
которые готовы на диверсификацию производ-
ства, является финансовая. Сами промышленни-
ки считают программу ФРП «Конверсия» реаль-
ной формой поддержки производства: по словам 
Олега Лавричева, она создает хорошие условия 
для развития гражданских производств. Но вы-
дача льготных кредитов на несколько лет явля-
ется лишь полумерой, считает Александр Травин: 
новые высокотехнологичные производства, как 
правило, окупаются не меньше чем за 10–15 лет, 
и на этот период им нужна финансовая поддерж-
ка  государства. 

Что касается региональной программы, то она 
должна прежде всего обеспечить спрос со сторо-
ны государства на гражданскую продукцию обо-
ронщиков, например в сфере ЖКХ, как это проис-
ходит в Финляндии, или в энергетической сфере, 
как в Дании. «Конечно, собирать идеи с предприя-
тий — тоже правильно, но это игра в одни ворота. 
В Нижегородской области в 2016 году на госзакуп-
ки из бюджета было направлено 27 млрд руб., в 
том числе на энергетическое и коммунальное обо-
рудование — почему бы не посмотреть, что могут 
сделать местные предприятия?» — рассуждает 
эксперт. Кроме того, сейчас в регионе действуют 
меры поддержки для молодых предпринимате-
лей — их можно было бы ориентировать на произ-
водство прототипов и мелкосерийного производ-
ства для нужд оборонщиков, развивающих граж-
данское направление. Также промышленникам 
необходимо создать условия не только для тех-
нологического, но и процессного обновления — 
с этой целью региональные власти могли бы ор-
ганизовать для производственников различные 
обучающие семинары, в том числе по оптимиза-
ции и управлению предприятиями. Впрочем, неко-
торые промышленники в перспективы конверсии 
не верят. «Госкорпорациям это в основном не нуж-
но: рентабельность в сфере ГОЗ такова, что пере-
ход на гражданскую продукцию им просто невы-
годен. Поэтому я не думаю, что сейчас выстроит-
ся очередь за переходом на „гражданку“. Пока мы 
голодные, мы еще ищем какие-то ниши, диверси-
фицируемся, а вот на сытый желудок это никому 
не нужно», — рассуждает совладелец концерна 
«Термаль», депутат областного заксобрания Вла-
димир Буланов. 

«ГОЗ СЕГОДНЯ ЕСТЬ, А ЗАВТРА НЕТ, И 
МЫ АКТИВНО РАЗВИВАЕМ ВСЕ НАШИ 
НАПРАВЛЕНИЯ — В СЛУЧАЕ ПРОСЕДА-
НИЯ ОДНОГО ИЗ НИХ ВСЕГДА СТАБИЛИ-
ЗИРУЕМ ФИНАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ ЗА СЧЕТ РОСТА ДРУГИХ 
НАПРАВЛЕНИЙ»
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— Дмитрий Зотович, «Завод Крас-
ный Якорь» приступает ко второму 
этапу модернизации производства. 
Какие цели перед собой ставите?

— Первую очередь модернизации 
мы реализовали в 2010 — 2011 годах, 
а сейчас завершаем проектирование 
новых цехов и закупаем оборудова-
ние для проведения второго этапа. Он 
коснется кузнечно-прессового цеха 
и инструментального производства, 
которое является полноценным ма-
шиностроительным участком по вы-
пуску достаточно сложных изделий 
для собственных нужд и выполнения 
сторонних заказов. Новый кузнечно-
прессовый цех должен быть запущен 
уже в 2018 году. При модернизации 
оборудования инструментального 
цеха мы используем собственные 
разработки, а также берем за осно-
ву существующие немецкие аналоги. 
Параллельно модернизируем инже-
нерную инфраструктуру предприятия: 
расширение производства требует 
большей энергетической мощности, и 
действующие сети уже порядком уста-
рели. Инвестиции составят около 400 
млн руб. При своевременном финан-
сировании работы завершатся уже в 
2019 году. Если изыскать нужную сум-
му сразу не получится, проект будет 
реализован за три-четыре года. По 
нашим расчетам инвестиции должны 
окупиться за трехлетний период. Это 
наш первый проект, в котором пред-
полагается поддержка государства.

— Какие финансовые возмож-
ности вы использовали прежде? 
В чем видите преимущество господ-
держки?

— Первая очередь модернизации 
завода реализована без государ-
ственной поддержки, исключительно 
за счет собственных инвестиций. Мы 
пользовались инструментом постим-
портного кредитования. Сейчас у нас 
есть возможность привлечь средства 
Фонда развития промышленности 
при Минпромторге РФ под 5,5% го-
довых на пять лет, что неплохо при 
нынешней курсовой разнице с уче-
том прогноза постепенного падения 
рубля. Пока мы находимся на стадии 
оформления заявки в ФРП и ведем 
переговоры с банком об открытии 
кредитной линии. Надеемся, что нам 
удастся воспользоваться господ-
держкой, и проект будет реализован 
в кратчайшие сроки. Новый глава 
региона Глеб Никитин уделяет боль-
шое внимание именно доступности 
инструментов господдержки для про-
мышленных предприятий. Пример 
«Завода Красный Якорь» в этом мо-
жет стать показательным — это будет 
наш первый опыт.

— Как инвестиции повлияют на 
производственные и финансовые 
показатели завода?

— Годовой объем производства 
«Завода Красный Якорь» в денежном 
выражении оценивается в 1,25 млрд 
руб. После модернизации цехов пла-
нируем довести показатель до 1,6 
млрд руб. Мы участвуем во всех рос-
сийских судостроительных проектах, 
стараемся активно работать с заказ-
чиками еще на стадии проектирова-
ния. Портфель заказов ежегодно рас-
тет на 7–10%. По видам продукции он 
распределяется примерно в равных 
пропорциях: около 35% составляет 
продукция для судостроения, 30% — 
горно-шахтные цепи, а остальное — 
грузовые и тяговые. 

— Какие крупные проекты реа-
лизует «Завод Красный Якорь»?

— Я бы сказал иначе — «Завод 
Красный Якорь» работает, чтобы его 
партнеры могли реализовывать свои 
грандиозные проекты. Цепи приме-
няются практически везде, а потому 
среди наших партнеров — киты рос-
сийской экономики: «Объединенная 
судостроительная корпорация», «Рос-
атом», «Сибирская угольная энерге-
тическая компания», «Группа ГАЗ», 
«Евраз», «Мечел», «Северсталь», «Ев-
роцемент» и другие.

— Расскажите о вашем участии 
в строительстве нового арктическо-
го флота России.

— «Завод Красный Якорь» уча-
ствует во всех ключевых проектах 

развития Северного морского пути. 
Мы производим цепи арктического 
класса, соответствующие требовани-
ям Winterization -50 C правил РМРС. 
Нашей продукцией оснащаются ледо-
колы проекта 22220, не имеющие ми-
ровых аналогов и позволяющие со-
вершать проводку судов дедвейтом 
до 100 тыс. т с преодолением ледо-
вого поля толщиной до трех метров. 
Также наши цепи использовались 
при строительстве плавучей атомной 
электростанции. 

— Какие рынки вам сейчас инте-
ресны?

— Прежде всего рынок России 
и стран СНГ. Мы выбрали стратегию 
расширения своего присутствия. Ко-
нечно, можно строить планы по вы-
ходу, например в Индию, где активно 
развивается угледобыча, и наши цепи 
могли бы быть востребованными. Од-
нако присутствие в азиатских странах 
оборачивается высокими затратами 
на логистику. 

— При этом «Завод Красный 
Якорь» поставляет свою продукцию 
в Китайскую Народную Республику. 
Вы потратили семь лет, чтобы на-
чать продавать китайцам русские 
цепи. Почему так много?

— Это определяется не только 
сложностью регламентов по выходу на 
рынки Китая, но и деловой ментально-
стью — в Азии не принято спешить. Для 
нашего предприятия это стратегически 
важный рынок. На протяжении послед-
них пяти лет «Завод Красный Якорь» яв-

ляется единственным представителем 
российского машиностроения на круп-
нейшей мировой выставке угольного 
машиностроения в Пекине. В 2017 году 
мы завершили сертификацию своей 
продукции в государственном Центре 
по утверждению мер безопасности и 
сертификации КНР. Теперь успешно 
конкурируем с немцами на китайском 
рынке и хотели бы конкурировать с ки-
тайцами в Европе.

— Почему китайские цепи запо-
лонили Запад?

— Российским заводам по всему 
миру тяжело конкурировать с ки-
тайскими производителями. Китай 
поддерживает своих экспортеров, 
освобождая от налогов вывозимую 
продукцию и сырье, из которого она 
была изготовлена. Российские экс-
портеры не имеют такой поддержки, 
добавленная стоимость продукции 
не слишком высока. Зато, как только 
рубль начинает падать, промышлен-
ность России, работающая и на экс-
порт, демонстрирует рост. 

— Как валютные колебания и 
обвал рубля повлияли на экономику 
предприятия? Судя по объему зака-
зов, «Завод Красный Якорь» остает-
ся в плюсе.

— В 2014 году после падения 
курса рубля было очень сложно: 
банки закрыли все кредитные линии, 
перестали перекредитовывать пред-
приятия под адекватные проценты, 
начали списывать деньги со счетов. 
Затем шок у предпринимателей про-

шел, начали поступать заказы. В ито-
ге 2015 год мы завершили с очень 
неплохими показателями — даже 
лучше, чем 2016-й, когда рубль стал 
укрепляться. Многие эксперты счи-
тают спасением для экономики рост 
курса рубля, но я с ними не согласен. 
Как показывает практика, для про-
мышленности, особенно ориентиро-
ванной на экспорт, рост курса рубля 
невыгоден. Такая же ситуация скла-
дывалась в России и в 2008 году, 
когда во время кризиса открыва-
лись новые производства, наступил 
подъем в сельском хозяйстве. Этот 
же путь прошли Нидерланды: после 
отказа от сырьевой экономики госу-
дарство решило развивать именно 
промышленность и успешно доби-
лось поставленной цели. Конечно, 
развивать производства правильнее 
в «тучные годы», но мы используем 
и те возможности, которые открыва-
ются перед нами в кризис. 

— Что нужно менять на государ-
ственном уровне для интенсивного 
развития промышленности? 

— На мой взгляд, одно из важ-
нейших направлений — импортозаме-
щение, и этот процесс требует более 
активной поддержки государства. Не-
обходимо увеличивать объем фондов 
поддержки промышленности, коррек-
тировать законодательство, регламен-
тирующее модернизацию. К сожале-
нию, сегодня большая часть субсидий 
предусмотрена только на закупку обо-
рудования, и эти деньги нельзя потра-
тить на строительство или направить в 
инфраструктурные проекты, которые 
наиболее затратны. Например, после 
мероприятий по повышению энергоэф-
фективности можно было бы освобож-
дать предприятие от налогов на обнов-
ленное имущество — это мотивировало 
бы производителей. В Нижегородской 
области уже разработан соответствую-
щий проект закона.

— Выходит, что наступающий 
2018 год станет для «Завода Крас-
ный Якорь» годом интенсивной ра-
боты и обновления?

— Да, символично, что для нас это 
еще и юбилейный год: «Завод Крас-
ный Якорь» отметит свое 120-летие.

Нижний Новгород 
Московское шоссе, 120
тел. +7 (831) 277-88-33

www.redanchor.ru

«МЫ НАЧИНАЕМ ПЕРВЫЙ ПРОЕКТ 
С ГОСПОДДЕРЖКОЙ» 
О перспективных инвестициях, роли властей в поддержке индустриального производства и выгоде кур-
совых колебаний для промышленности рассказывает генеральный директор АО «Завод Красный Якорь» 
Дмитрий БАРЫКИН.
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РЕЙТИНГ

РЕЙТИНГ

ЦЕНА СТАБИЛЬНОСТИ БАНКОВСКИЙ РЫНОК ПОКАЗЫВАЕТ ХОРОШУЮ ДИ-
НАМИКУ: ВТОРОЙ КВАРТАЛ ПОДРЯД УВЕРЕННО РАСТУТ АКТИВЫ, ПРОДОЛЖАЕТСЯ АГРЕС-
СИВНЫЙ ПРИРОСТ РОЗНИЧНОГО КРЕДИТНОГО ПОРТФЕЛЯ. НАСЕЛЕНИЕ РЕШИЛО, ЧТО ПОРА 
ТРАТИТЬ, А НЕ СБЕРЕГАТЬ. С ДЕПОЗИТАМИ СЛОЖНЕЕ: ПАДЕНИЕ ПРОЦЕНТНЫХ СТАВОК ОТ-
ПУГИВАЕТ ВКЛАДЧИКОВ. ПРОДОЛЖАЕТСЯ И «ЗАЧИСТКА» РЫНКА ОТ СЛАБЫХ ИГРОКОВ. 
 ПОЯВИЛИСЬ ПЕРВЫЕ ИТОГИ РАБОТЫ ВРЕМЕННЫХ АДМИНИСТРАЦИЙ В ДЕЛАВШИХ СТАВКУ 
НА АГРЕССИВНЫЙ РОСТ «ФК ОТКРЫТИЕ» И БИНБАНКЕ. ПЕТР РУШАЙЛО

НЕУВЕРЕННЫЙ РОСТ Как следует из дан-
ных рейтинга «Интерфакс-ЦЭА», в третьем кварта-
ле 2017 года рост активов российской банковской 
системы составил 2,74%, превысив показатели вто-
рого квартала (2,09%), а по сравнению с концом 
третьего квартала прошлого года активы выросли 
на 4,09%. Таким образом, второй квартал подряд 
они показывают неплохой рост после пяти подряд 
кварталов спада в 2016-м и начале  2017-го. Непло-
хо росло кредитование небанковских организаций 
(1,88% за квартал, столько же — за последний год) 
и довольно бурно — кредитование физических лиц 
(5,27% за квартал, 9,71% за год).

Банк России рассчитывает показатели банков-
ской системы без учета влияния на них валютно-
го курса и процесса отзыва лицензий и приводит в 
своих аналитических материалах следующую ста-
тистику: рост активов за первые три квартала теку-
щего года — на 5,1%, кредитов нефинансовым ор-
ганизациям — на 2,8%, кредитов физическим ли-
цам — на 8,4%. Также статистика ЦБ показывает 
замедление роста портфеля кредитов нефинансо-
вым организациям в рублевом выражении (+0,1% 
за третий квартал против +2,8% за второй).

«Динамика третьего квартала закрепила тенден-
ции, которые в первом полугодии еще не выгляде-
ли устойчивыми,— полагает главный управляющий 
директор Альфа-банка Алексей Чухлов.— В первую 
очередь речь идет о восстановлении кредитной ак-
тивности в сегменте розничного кредитования: сред-
немесячный рост кредитного портфеля в третьем 
квартале составил 1,4%, и по итогам всего 2017 года 
рынок может выйти на рост в 10–12%. Корпоративный 
кредитный портфель стагнировал в последние меся-
цы, в связи с этим динамика депозитных рынков сей-
час в меньшей степени занимает внимание банков — 
их основные усилия связаны с поиском новых заем-
щиков и новых возможностей кредитования». При 
этом он отмечает, что после роста ВВП в 2,5% во вто-
ром квартале 2017 года в третьем квартале экономи-
ка выросла лишь на 1,8%, а ряд опросов фиксирует 
снижение инвестиционных планов компаний, что не 
может не отражаться на кредитной активности.

«Есть тенденции, которые сложились на рынке 
уже достаточно давно и остаются неизменными. Это 
сдержанные темпы корпоративного кредитования и 
чуть более активное кредитование розничное. Мы на-
деемся, что позитивные макроэкономические сигна-
лы помогут запустить новый инвестиционный цикл и 
мы увидим его отражение в растущем спросе клиен-
тов на кредитные продукты»,— говорит начальник 
аналитического управления Нордеа-банка Дмитрий 
Феденков. Замедление темпов прироста корпоратив-
ного кредитного портфеля в третьем квартале отно-
сительно второго он объясняет несколькими причи-
нами. «С одной стороны, действует сезонный фак-
тор: в летние месяцы кредитная активность, как пра-
вило, снижается. С другой стороны, заметно влияние 
валютного фактора: за третий квартал рубль укре-
пился, так что валютная часть портфеля отразилась 

в рублевой отчетности в меньшем объеме. Еще один 
фактор — обращение заемщиков к альтернативным 
источникам финансирования, выпуск облигаций. Как 
мы видим, данная тенденция продолжила активно 
развиваться и в четвертом квартале — в частности, 
за октябрь объем корпоративных размещений превы-
сил 280 млрд руб.»,— говорит банкир.

Аналитики банка «Ак Барс» отмечают оживление 
на рынке розничного кредитования: уверенно растет 
ипотека, выше наших ожиданий темпы роста портфе-
ля кредитных карт. Основные факторы, способствую-
щие росту кредитной активности населения,— рост 
потребления домохозяйств, сформированный отло-
женный спрос на кредиты, относительно низкий по-
казатель уровня долговой нагрузки за последние три 
года, рост реальной заработной платы населения. 
Некоторое замедление темпов роста портфеля кре-
дитов российским нефинансовым организациям они 
объясняют сезонным снижением ссудной задолжен-
ности по портфелю ссуд, предоставленных сегменту 
малого бизнеса.

ПРОЦЕНТНЫЕ ИЗДЕРЖКИ Еще одна тен-
денция третьего квартала — прекращение падения 
ставок по вкладам. После падения в июне средней 
ставки привлечения по депозитам на срок один-три 
года в 30 крупнейших банках до уровня 6,4% годо-
вых (еще в январе было 7,4%) ставки пошли вверх и 
в августе—сентябре вернулись к значениям апре-
ля — мая — в район 6,7% годовых.

На вкладчиков, впрочем, щедрость банкиров 
особого впечатления не произвела. В третьем квар-
тале 2017 года было зафиксировано снижение объ-
ема вкладов физлиц на 0,5% (во втором кварта-
ле — рост на 3,9%, в третьем квартале 2016 года — 
рост на 1,2%).

«Мы видим, что поведенческая модель меняет-
ся со сберегательной на потребительскую. Население 
постепенно отказывается от дальнейшего накопле-
ния сбережений, начинает их тратить и даже, наобо-
рот, наращивает долговую нагрузку. Этому процессу 
способствуют и становящиеся менее привлекатель-
ными ставки по депозитам, и существенный отло-
женный спрос»,— комментирует данные статистики 
Дмитрий Феденков.

«Снижение темпа прироста вкладов в 2017 году 
обусловлено в первую очередь снижением ста-
вок по депозитам,— говорит руководитель раз-
вития пассивных продуктов Дирекции по разви-
тию розничных продуктов банка „Ак Барс“ Юрий 
Соколов.— Кроме того, по мере развития прочих 
финансовых инструментов и финансовой грамот-
ности в целом клиенты начали использовать аль-
тернативные инструменты инвестирования.  Среди 
них — индивидуальный инвестиционный счет, на-
копительные программы и прочее. Такое эволю-
ционное изменение поведения клиентов законо-
мерно. Вклад становится одним из инструментов 
управления финансами домохозяйств, но не един-
ственным. Также растет популярность дебетовых 

карт, которые по доходности сейчас не сильно усту-
пают классическим вкладам».

Алексей Чухлов полагает, что о новом тренде в 
сегменте частных вкладов говорить пока преждев-
ременно. «В розничном сегменте следует разделять 
тренды рублевого и валютного привлечения, дина-
мика общих показателей выглядит обманчивой из-
за чувствительности рынка к изменениям валютно-
го курса,— замечает он.— Объем валютных депози-
тов в целом не растет и в третьем квартале 2017 года 
несколько снизился: доля валютных сбережений на-
селения в банках составляет 22% розничных депози-
тов. Но прирост рублевых депозитов пока удержива-
ется на уровне 11–12% год к году и не демонстрирует 
замедления в последние несколько месяцев. Сезон-
ность также играет важную роль: летние месяцы тра-
диционно характеризуются слабым притоком депо-
зитов. Поэтому в целом пока не следует делать одно-
значного вывода о том, что приток розничных депо-
зитов замедляется».

УПУЩЕННАЯ ПРИБЫЛЬ В сентябре доволь-
но резко просел капитал российского банковского 
сектора — сразу на 4,6%, падение за квартал со-
ставило 2,9%. Соответствующим образом вела себя 
и прибыль. Прибыль российских кредитных орга-
низаций, по данным Банка России, за первое по-
лугодие 2017 года составила 770 млрд руб., за ян-
варь — август — 997 млрд руб., а по итогам сентя-
бря рухнула до 675 млрд руб.

ДИНАМИКА ОСНОВНЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ РФ    ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” НА ОСНОВАНИИ ДАННЫХ «ИНТЕРФАКС-ЦЭА».
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— Каким был 2017 год для  
НБД-Банка?

— В целом этот год был достаточ-
но успешен и для банка, и для всей 
Нижегородской области. Экономика 
региона росла лучше, чем по России 
в целом: если в стране ВВП по итогам 
года увеличится, по разным оценкам, 
на 1,1–1,3%, то в Нижегородской области 
рост составит примерно 2,5%. Как мы и 
прогнозировали, этот год прошел без 
особых потрясений. Процентные ставки 
снижаются, и это хорошо с точки зрения 
замедления инфляции и повышения 
доступности кредитных ресурсов. 

Но экономика растет не очень 
быстро — соответственно, кредитные 
портфели по банковской системе также 
увеличиваются медленно: как правило, 
1% прироста или снижения ВВП дает 
соответственно 5–6% увеличения или 
уменьшения кредитной массы. 

Среди новаций этого года: мы на-
чали работать с Национальной платеж-
ной системой платежных карт «Мир», 
а также расширили взаимодействие с 
платежной системой Оплата.ру — сегод-
ня наш банк обслуживает в Нижегород-
ской области около 600 терминалов. 
Кроме того, мы существенно продви-
нулись в апгрейде сис темы удаленного 
банковского обслуживания, и клиенты 
отмечают, что качество его стало даже 
выше, чем у крупных игроков. 

— Как строилось в этом году со-
трудничество с федеральными струк-
турами?

— В январе мы выдали первый 
инвестиционный кредит в рамках про-
граммы «Шесть с половиной» — это 
программа стимулирования кредитова-
ния субъектов малого и среднего пред-
принимательства (МСП), реализуемая 
Корпорацией МСП в сотрудничестве 
с банками. Мы были аккредитованы 
по программе 6,5 в конце 2016 года, 
и первый заем в размере 50 млн руб. 
получило нижегородское предприятие, 
работающее в сфере пищевой про-
мышленности. Всего в рамках програм-
мы подписан 21 кредитный договор 
на общую сумму более 730 млн руб. с 
бизнесменами из всех пяти регионов, 
где мы сегодня работаем. Но часть кре-
дитов пока не выдана, а часть уже по-
гашена. Поэтому, хотя Корпорация МСП 
одобрила нам лимит в 500 млн руб., се-
годня у нас есть свободные средства по 
программе в размере 200 млн руб. 

В июне НБД-Банк вошел в число 
банков-партнеров федерального Фон-
да развития промышленности в  части 
предоставления банковских гарантий. 
И наши клиенты смогли получить креди-

ты по льготной ставке для производства 
высокотехнологичной продукции и тех-
перевооружения. Также мы подписали 
соглашение о  совместной реализации 
проектов с регио нальным ФРП.

— Какие сегменты МСБ проде-
монстрировали в этом году наиболь-
шую активность?

— Мы увидели серьезный рост в 
сегменте грузовых перевозок. Это мо-
жет быть связано с тем, что два года 
назад внедрение системы «Платон» 
привело к серьезным трудностям в 
этом секторе, а сейчас бизнес адапти-
ровался. С течением времени произо-
шло перераспределение перевозчиков 
на рынке в пользу легальных, допол-
нительные издержки от «Платона» ре-
транслировались с перевозчиков на 
заказчиков, и сектор опять вошел в 
нормальный режим. Также хорошо себя 
чувствовали водные грузоперевозки. 

— А как себя в целом чувствует 
малый и средний бизнес?

— Инвестиционный климат в нашей 
стране пока далек от совершенства, а 
сигналы противоположной направлен-
ности на рынке добавляют бизнесу не-
определенности. С одной стороны, в ре-
гионе реализуются серьезные проекты 
крупных международных холдингов, 
и это позитивный сигнал: значит, они 
оценивают инвестклимат положитель-
но и им комфортно здесь работать. Но 
параллельно наши предприниматели 
отмечают и другие тренды. Например, 
налоговая нагрузка на бизнес постоян-
но увеличивается — причем не только 
из-за изменений законодательства, но 
и в процессе его применения. В послед-
ние три года экономика региона растет 
примерно на 2,5% в год, а поступления 
налога на прибыль каждый год уве-
личиваются на 15–20%, хотя законо-
дательство практически не менялось. 
Это означает, что изменилась практика 
администрирования. Возможно, госу-
дарство начало более организованно 
работать с налогоплательщиками или 
налогоплательщики стали аккуратнее, 
но диспропорция между темпами раз-
вития экономики и объемом налоговых 
платежей показывает, что удельная 
нагрузка налоговой составляющей 
растет. На эту ситуацию бизнес внима-
тельно смотрит и делает выводы, а они 
напрямую влияют на инвестиционную 
активность. 

При этом не стоит забывать, что 
продукция большей части предпри-
нимателей направлена на конечного 
потребителя. Соответственно, если 
наб  лю дается рост потребительс кого 

спроса — малый бизнес чувствует  
себя хорошо, нет роста — уже не очень. 
Реальные доходы населения и потреби-
тельский спрос сейчас не растут, и МСБ 
чувствует себя соответственно рынку. 
Это не значит, что нет компаний, кото-
рые успешно развиваются — ведь раз-
витие может выражаться не только в 
финансовых и объемных показателях. 
Если рынок не способствует росту, нуж-
но уделять больше внимания внутрен-
нему развитию, оптимизации издержек, 
совершенствованию своих продуктов 
или услуг, улучшению их потребитель-
ских качеств и снижению стоимости. 

— Какие факторы, на ваш взгляд, 
будут влиять на развитие банковско-
го рынка и МСБ в 2018 году? 

— Следующий год ознаменуется 
выборами президента — в нашей стра-
не это самые главные выборы в элек-
торальном цикле. Думаю, после завер-
шения выборного цикла стоит ожидать 
законодательных инициатив, которые 
давно обсуждаются на федеральном 
уровне: налоговых новаций, изменения 
социально-экономических норм, в том 
числе касающихся пенсионного обе-
спечения. Но в целом, на мой взгляд, 
в следующем году не стоит ждать осо-

бых потрясений, и год будет стабиль-
ным с точки зрения экономики. Для 
всех участников рыночного процесса 
это возможность сконцентрироваться, 
спокойно и планомерно готовить и реа-
лизовывать новые проекты.

— В каких отраслях вы видите 
наибольший потенциал?

— Наибольший потенциал я вижу 
в IT-сфере. В Нижегородской области 
отличная образовательная база, а не-
давно ННГУ открыл центр инноваци-
онного развития — это пример того, 
как на наших глазах закладываются 
целые кластеры, работающие на 
улучшение качества медицинского 
обслуживания и увеличение продол-
жительности жизни. Уже сейчас наши 
разработки по ранней диагностике 
онкологических заболеваний — пере-
довые в мире и внедряются в США. 
Конечно, здесь работают в основном 
крупные игроки, но разработки для 
них могут вести небольшие компа-
нии. Также огромный потенциал для 
развития — в сегменте новых строй-
материалов и коммунального обору-
дования, которые позволят снизить 
стоимость строительства недвижимо-
сти и ее эксплуатации. 

Большой потенциал я вижу в сель-
ском хозяйстве. В этой сфере у нас 
всегда было две беды — плохой урожай 
и хороший урожай, потому что хранить 
и перерабатывать сельхозпродукцию 
мы не умеем. И здесь можно внедрять 
технологии, которые давно использу-
ются в экономически развитых странах. 
Уже сейчас мы видим, что эффективно 
работающие предприниматели имеют 
хорошую рентабельность в сельском 
хозяйстве. Так, 10 лет назад в портфеле 
НБД-Банка кредитов на сельское хозяй-
ство не было совсем, а сейчас мы кре-
дитуем интересные проекты, хотя для 
нас это и непрофильный бизнес. Соз-
даются крупные фермы с современным 
европейским оборудованием, открыва-
ются новые производства. А недавно 
мы подписали соглашение с министер-
ством сельского хозяйства Нижегород-
ской области, и теперь нижегородские 
аграрии могут получить из областного 
бюджета субсидии на возмещение ча-
сти затрат на уплату процентов по кре-
дитам, полученным в НБД-Банке.

— За счет чего НБД-Банк плани-
рует конкурировать с микрофинан-
совыми организациями и крупными 
федеральными банками, которые 
сейчас тоже работают с МСБ?

— МФО для нас не совсем конку-
ренты: к ним идут предприниматели, ко-
торые еще не доросли до банков – как 
по размеру, так и по культуре ведения 
бизнеса. А конкуренцию со стороны 
крупных банков мы чувствуем особен-
но остро сейчас, в фазе снижения про-
центных ставок. Но я считаю, что для 
сегмента МСБ региональные банки 
всегда будут иметь свою нишу на рын-
ке, потому что мы всегда будем ближе 
к клиенту с точки зрения принятия ре-
шений. Ведь банки свою долю прибыли 
получают за экспертизу — тщательный 
анализ конкретного клиента, потреб-
ностей его бизнеса и особенностей 
проекта. Руко водителям крупнейших 
банков надо либо лично доверять де-
сяткам тысяч менеджеров, которые 
будут принимать решения на основе 
анализа бизнеса, либо формализовать 
процедуру. А это значит, что менедже-
рам прописываются правила, от кото-
рых они не могут отклониться, и точка 
принятия решения находится далеко 
за пределами региона. В региональном 
банке, напротив, решение всегда при-
нимается ближе к клиенту, всегда есть 
возможность решить вопросы на уроне 
руководителя. Поэтому эта ниша исчез-
нет только в случае полного исчезно-
вения частного сектора в стране, но не 
думаю, что это случится.

«ЭТО БЫЛ УСПЕШНЫЙ ГОД ДЛЯ  
НБД-БАНКА»
Для банковского сектора, как и для всей российской экономики, 2017 год прошел без серьезных потрясений. 
НБД-Банк, отметивший в этом году свой 25-летний юбилей, продемонстрировал рост на уровне рынка. О том, 
какие отрасли малого и среднего бизнеса показали наилучшие результаты в уходящем году и какие направле-
ния могут стать драйверами роста банковского портфеля в 2018 году, рассказывает председатель правления 
НБД-Банка Александр ШАРОНОВ.
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МИРОВОЙ ОПЫТ

РЕЙТИНГ МИРОВОЙ ОПЫТ

РЕЙТИНГ

ТОЧНО ТАК ЖЕ ДОЛЕВОЕ СТРОИТЕЛЬ-
СТВО ПРИВЕЛО К БАНКРОТСТВУ МНО-
ГИХ КОМПАНИЙ В САЛЬВАДОРЕ В СЕРЕ-
ДИНЕ 1990-Х, ПОКА ПРАВИТЕЛЬСТВО НЕ 
ЗАПРЕТИЛО ПРИМЕНЕНИЕ ЭТОЙ СХЕМЫ

ПРИВЛЕЧЬ НАСЕЛЕНИЕ За рубежом су-
ществуют две системы привлечения частных ин-
весторов к строительству жилья, рассказыва-
ет управляющий инвестициями в недвижимость, 
основатель портала Indriksons.ru Игорь Индрик-
сонс. Первая такая же, как в России, когда за-
стройщик строит на деньги собственников, то есть 
он продает квартиры, люди платят за них, затем 
начинается строительство объекта. «Такая си-
стема действует в основном в странах, близких 
по экономическому развитию к России, таких как 
Болгария и Румыния»,— говорит господин Ин-
дриксонс. При этом физические лица являются, 
по сути, не соинвесторами, а покупателями жилья: 
их права защищены, они зачастую не несут тех же 
рисков, что застройщик.

Долевое финансирование строительства 
жилья, очень похожее на нынешнее российское, 
активно применялось в середине 1980-х годов 
в Аргентине. В стране тогда отсутствовало бан-
ковское финансирование, и огромное количе-
ство людей нуждались в жилье. Единственным 
способом решения жилищной проблемы стало 
привлечение денег от населения, так называе-
мое строительство на равных — construccion de 
la equidad. Позднее, в начале 1990-х, аргентин-
ский опыт позаимствовали в Чили, но там, в от-
личие от Аргентины, эта сфера почти не регули-
ровалась государством. Как правило, дольщи-
ки объединялись, чтобы построить доходный 
дом и получать с него доходы пропорционально 
вложенному капиталу. Это привело к большо-

му количеству банкротств. Точно так же доле-
вое строительство привело к банкротству мно-
гих компаний в Сальвадоре в середине 1990-х, 
пока правительство не запретило применение 
этой схемы.

По словам Игоря Индриксонса, иная практи-
ка принята в европейских странах: она основа-
на на большем вовлечении в такую работу бан-
ков, однако предполагает и некоторое участие 
физических лиц.

Основное отличие принятой в Европе практи-
ки от российского долевого строительства заклю-
чается в том, что за рубежом соинвесторы пол-
ностью несут ответственность за будущее проек-
та — по сути, они выступают полноценными ин-
весторами со всеми сопутствующими рисками. 

ЦБ отмечает, что основное влияние на снижение 
прибыли банковского сектора оказало «разовое при-
знание отрицательного финансового результата бан-
ковских групп, головные организации которых про-
ходят процедуру финансового оздоровления в рам-
ках нового механизма с использованием средств 
Фонда консолидации банковского сектора и в связи 
с этим доформировали резервы на возможные по-
тери по проблемным активам». То есть речь идет о 
масштабных списаниях в рамках санации банковских 
групп «ФК Открытие» и Бинбанка. Без учета финан-
сового результата этих групп прибыль банковского 
сектора выросла и составила 1,1 трлн руб., подсчи-
тали в ЦБ. Таким образом, получается, что финансо-
вые проблемы «ФК Открытие» и Бинбанка стоили 
российской банковской системе 425 млрд руб. при-
были — почти 40% заработанного ею за три кварта-
ла. При этом решение о введении в «ФК Открытие» и 
Бинбанке временных администраций и начале их са-
нации с использованием средств Центробанка кол-
леги по цеху восприняли достаточно спокойно.

«Сокращение числа банков является здоровым 
процессом, особенно в условиях, когда экономика 
не может демонстрировать высокие темпы роста и, 
по сути, не нуждается в том количестве финансо-
вых посредников, которое работало на рынке в туч-
ные годы,— считает Алексей Чухлов.— Хотя, ко-
нечно, усиление доли госбанков, которое происхо-
дит на фоне консолидации банковского сектора, не 
может не вызывать определенное беспокойство у 
частных банков. По нашему мнению, это может в бу-
дущем оказать влияние на ценообразование и, воз-
можно, на взаимоотношения банков с крупными 
корпоративными клиентами».

«Клиенты, конечно, без особого оптимизма вос-
приняли необходимость введения временной ад-
министрации в данных банках,— говорит Дмитрий 
Феденков.— При этом сам новый механизм финан-
сового оздоровления стал позитивным сигналом 
рынку и подтвердил, что Банк России является га-
рантом стабильности в банковском секторе. Банки 
продолжают функционировать в штатном режиме, 
финансовый профиль организаций с их переходом 
под контроль Банка России только усилился, под 
знамена этих финансовых институтов собираются 
одни из лучших на рынке управленческих команд».

Можно также отметить, что проблемами отдель-
ных банков и процедурами их финансового оздо-
ровления, вероятно, объясняется и резкий рост еще 
двух балансовых статей. В третьем квартале при-
мерно на 15%, с 1,56 трлн до 1,79 трлн руб., вырос 
портфель участия российских банков в дочерних и 
зависимых обществах; рост на 28% (с 0,9 трлн до 
1,15 трлн руб.) наблюдался по графе «Прочее уча-
стие в уставных капиталах».

«На наш взгляд, прирост обеих статей носит точеч-
ный характер и объясняется главным образом переда-
чей активов Микаила Шишханова и Михаила Гуцерие-
ва в РОСТ-банк после решения Банка России о финан-
совом оздоровлении Бинбанка и  РОСТ-банка,— пола-
гает начальник аналитического отдела АО ИК „Ак Барс 
Финанс“ Елена Василева-Корзюк». О масштабах пе-
редачи активов заявляли представители ЦБ в СМИ в 
сентябре, также, согласно отчетности  РОСТ-банка по 
РСБУ, его инвестиции в дочерние и зависимые органи-
зации резко выросли — с 36 млрд руб. на конец 2016 
года до 351,3 млрд руб. по итогам девяти месяцев 2017 
года. Также можно отметить, что в сентябре была до-
капитализация «Росгосстраха» на 28 млрд руб., при 
том, что сумма, предоставленная «Росгосстраху» со 
стороны его основного акционера — банка «Откры-
тие» — составила 24 млрд руб. Кроме того, банк ВТБ 
в сентябре увеличил участие в дочерних и зависимых 
обществах на 28 млрд руб. 

ИНВЕСТОРЫ В ЗАКОНЕ ВОЗМОЖНЫЙ ЗАПРЕТ 
ДОЛЕВОГО ФИНАНСИРОВАНИЯ В РОССИИ НЕКОТОРЫЕ УЧАСТНИКИ 
РЫНКА РАССМАТРИВАЮТ КАК ПОЛНОЕ ИЗМЕНЕНИЕ САМОЙ СИСТЕ-
МЫ СТРОИТЕЛЬСТВА И ЧУТЬ ЛИ НЕ КОНЕЦ СВЕТА. В СВЯЗИ С ЭТИМ 
ИНТЕРЕСНО ОБРАТИТЬСЯ К ЗАРУБЕЖНОМУ ОПЫТУ. ПРАКТИЧЕСКИ 
ВСЕ РАЗВИТЫЕ СТРАНЫ ПРОШЛИ ЭПОХУ ДОЛЬЩИКОВ И ПЕРЕШЛИ 
К ДРУГИМ МОДЕЛЯМ. БЫЛИ ВВЕДЕНЫ МЕХАНИЗМЫ СОИНВЕСТИРО-
ВАНИЯ В СТРОИТЕЛЬСТВО, КОГДА ЖИЛЬЕ МОЖНО КУПИТЬ ПО ФИК-
СИРОВАННОЙ ЦЕНЕ, НО ПРИ ЭТОМ ИНВЕСТОР НЕСЕТ ТАКИЕ ЖЕ РИ-
СКИ, КАК ЗАСТРОЙЩИК. АЛЕКСЕЙ ЛОССАН
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— Как повлияли новые изме не-
ния в законодательстве, вступившие 
в силу 1 января 2017 года, на рынок 
малоэтажного строительства? 

— На мой взгляд, рынок таунхаусов 
в России из-за этих нововведений не 
просто будет сокращен, а сокращен 
глобально. Многие говорят, что оста-
нутся только альтруисты. И это правда: 
инвестиционной составляющей в при-
влекательности проектов для застрой-
щика уже почти нет. С 1 января 2017 
года специально для таунхауса созда-
ли новый вид объекта недвижимости 
«жилой блок в блокированном доме». 
Если до этого нам выдавали свиде-
тельство о собственности на индивиду-
альный дом, то теперь его фактически 
приравняли к многоквартирному дому. 
В связи с этим в разы усложнилась 
процедура получения разрешения на 
строительство. Теперь это огромная 
работа целого отдела, которая зани-
мает по времени от года до полутора 
лет. До всех нововведений мы могли 
купить земельный участок, получить 
разрешение на строительство индиви-
дуального дома по упрощенной систе-
ме, за полгода построить жилье и пере-
дать в собственность клиентам. Теперь 
кроме разрешения на строительство 
надо сделать акт ввода в эксплуата-
цию как для многоквартирного дома. 
Если раньше наши покупатели ждали, 
пока мы сдадим дом, всего три-четыре 
месяца, то сейчас этот срок может до-
стигать трех лет. По моему мнению, та-
кие изменения лоббировали застрой-
щики многоквартирных домов, таким 
образом решив с нами все проблемы: 
теперь все, кто строит таунхаусы, будут 
возводить жилье либо в минимальном 
количестве, либо уйдут с рынка. Ни 
для кого не секрет, что сейчас гораздо 
выгоднее из двухкомнатной квартиры 
переехать в таунхаус, чем в трехком-
натную квартиру. В тех районах, где 
мы строим свое жилье, трешка стоит 
от 6–8 млн руб., наши четырехкомнат-
ные таунхаусы с землей и парковками 
стоят всего 4,3 млн руб. Застройщики 
пока не готовы признать, что трехком-
натные квартиры изжили себя как про-
дукт в целом. Они действительно очень 
плохо продаются. В этом плане таунха-
усы являются серьезными конкурента-
ми многоквартирным домам.

— Из-за изменений в законода-
тельстве в 2017 году вы получили 
меньше разрешений на строитель-
ство, чем планировали. Как вы на-
мерены бороться со сложностями?

— В 2018 году мы ожидаем увели-
чения объемов строительства в три 
раза. Поскольку в текущем году вме-
сто планируемых 18-ти разрешений на 

строительство мы получили только три, 
в следующем году мы ожидаем остав-
шиеся пятнадцать.

— Адаптировались ли сейчас за-
стройщики к изменениям в законо-
дательстве? Какие ваши прогнозы 
на 2018 год: каким будет рынок, 
будут ли повышаться цены на таун-
хаусы?

— В основном ходит мнение, что 
цены на квартиры в следующем году 
повысятся на 30% в связи с измене-
ниями в законе о долевом строитель-
стве. Цена таунхауса складывается из 
двух показателей: местоположения 
и цены квартир в ближайших много-
этажных домах. Естественно, цены 
на малоэтажное жилье вырастут сле-
дом. Конечно, изменения в законе 
о долевом строительстве созданы, 
чтобы бороться с недобросовестны-
ми застройщиками, и это правильно. 
С декабря 2017 года мы сами приняли 
беспрецедентное решение и продаем 
только готовые дома. Клиент может 
прийти и забронировать у нас дом, 
внести обеспечительный платеж и по-
дождать, пока таунхаус получит все 
свидетельства. Я думаю, что теперь 
у людей не будет рисков.

— Каких успехов достигла ком-
пания в 2017 году? Сколько жилья 
было введено? Какие планы на 
2018 год?

— В этом году мы построили более 
100 таунхаусов — это порядка 12 тыс. 
кв. м. Средний метраж — от 72 кв. м до 
200 кв. м. Кроме того, в этом году мы 
получили три разрешения на строи-
тельство на 28 таунхаусов. В 2018 году 
мы планируем построить 35 тыс. кв. м 
жилья в Нижегородском и Советском 
районах.

— Насколько нам известно, ваши 
таунхаусы расположены пока только 
в Советском и Нижегородском райо-
нах города, планируете ли осваивать 
нижнюю часть города? Если нет, 
то почему?

— Мы бы очень хотели строиться в 
других районах города, но на сегод-
няшний день не можем найти подходя-
щего земельного участка. Все места, 
которые нам предлагает администра-
ция, не соответствуют определенным 
критериям. Концепция наших таун-
хаусов предполагает расположение 
в самых престижных и экологически 
чистых местах наших районов, с хоро-
шей транспортной доступностью и раз-

витой социальной инфраструктурой. 
Мы строим дома там, где бы сами со-
гласились жить.

— Много ли нижегородцев, на 
ваш взгляд, желают переселиться 
в таунхаус и почему? Есть ли у вас 
клиенты из других городов или реги-
онов? Кто ваши покупатели?

— За последние полтора-два года 
наш покупатель сильно изменился. На 
сегодняшний день 70% наших покупате-
лей это не топ-менеджмент и предпри-
ниматели, а средний класс — различ-
ные специалисты, люди, работающие 
в сфере обслуживания. Поэтому сейчас 
пользуются спросом таунхаусы от 72 до 
117 кв. м. Еще один очень интересный 
момент: почти каждый десятый клиент 
переезжают в наше жилье либо из Са-
рова и северных регионов, либо из за-
городных коттеджных поселков. Сейчас 
уже второй год идет большая тенденция 
возвращения обратно в город, поэтому 
мы всячески идем навстречу клиентам: 
готовы помочь в продаже их недвижи-
мости и переселить в наш таунхаус.

 
— Почему ваши клиенты предпо-

читают таунхаус квартире?
— Первое преимущество таунхауса 

перед квартирой — собственный огоро-
женный земельный участок. Это очень 
важно: вы можете спокойно в тишине 
с семьей провести время, отдохнуть от 
городской суматохи и работы. Второй 
плюс — парковочные места. Многие 
звонят в call-центр и первое, о чем спра-
шивают, — о парковках, потому что это 
актуальный и наболевший вопрос. И 
третье достоинство — удобное местора-
сположение. Некоторые многоквартир-
ные дома расположены не так удобно, а 
мы стараемся строиться близко к оста-
новокам. Ну и не стоит забывать, что 
квадратный метр в таунхаусе стоит го-
раздо дешевле, чем в квартире. Кроме 
того, сейчас мы можем предложить дом 
сразу с ремонтом: вырисовываем все 
комнаты по индивидуальным проектам.

— Каким должен быть правиль-
ный таунхаус, как он должен выгля-
деть? 

— В моем понимании он должен со-
ответствовать законодательству. Так-
же очень важный момент: должен быть 
индивидуальный ввод всех коммуни-
каций. Конструктивно таунхаус должен 
быть построен так, чтобы человек жил 
в нем абсолютно независимо — напри-
мер, мог убрать плиты, сделать секцию 
выше. И, конечно, правильный таунха-
ус должен быть таким, чтобы он остал-
ся многим-многим поколениям вперед. 
Если говорить о наших домах, то мы 
гарантируем, что они простоят больше 

350 лет. Многие говорят, что у нас зо-
лотой фундамент, и это правда.

— Есть ли универсальный совет 
тем, кто хочет купить таунхаус?

— Надо проверять качество: фунда-
мент и кровлю. В идеале нужно найти 
эксперта, который проверит проект и 
поможет вам ответить на самый важный 
вопрос: насколько лет вы покупаете 
этот дом? Это ключевой момент. Когда 
человек приобретает квартиру, у него 
не возникает опасений на счет того, 
сколько простоит многоквартирный 
дом. С таунхаусами все немного слож-
нее — ты не должен слепо доверять 
застройщитку, нужно тщательно прове-
рить все документы: от разрешения на 
строительство до свидетельства на пра-
во собственности на землю. После того, 
как вы получите ответ о том, сколько 
простоит тот или иной таунхаус, — смело 
совершайте покупку. 

— Какие награды вы и компания 
«ЕвроДом» получили в 2017 году? 
Как вы оцениваете работу своей ко-
манды?

— Если брать 2017 год, то я не совсем 
довольна результатами, потому что два 
проекта, один из которых уникальный 
поселок — «Баден-Баден», пришлось 
перенести на следующий год. Я считаю, 
что многие пункты поправок к закону, 
вступившему в силу 1 января 2017 года, 
совершенно абсурдны, они нарушают 
права застройщиков и губят многие 
хорошие проекты на корню. Если оце-
нивать весь период деятельности «Ев-
роДома», то мы молодцы. Например, 
недавно в регионе подводили итоги 
десяти лет малоэтажной застройки, и 
правительство Нижегородской области 
вручило мне и компании почетную ме-
даль за заслуги в строительстве. Это 
заслуженная награда — до нас Нижний 
Новгород не знал таунхаусов. С 2012 
года мы реализовали девять крупных 
проектов, среди которых коттеджные 
поселки и клубные дома, расположен-
ные в престижных районах нашего го-
рода. Мы фактически произвели рево-
люцию в малоэтажном строительстве в 
Нижнем Новгороде! Надеемся продол-
жить этот курс и в 2018 году. 

Нижний Новгород, 
ул. Родионова, 23в,
тел. (831) 410-05-14

НАШИ ДОМА ПРОСТОЯТ БОЛЬШЕ 
350 ЛЕТ 
Президент компании «ЕвроДом» Алена ХАРИТОНОВА о том, почему купить таунхаус в престижном районе 
Нижнего Новгорода выгоднее, чем трехкомнатную квартиру.
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«В России люди принимают долевое строитель-
ство за особую разновидность купли-продажи, в 
то время как за рубежом это фактически соинве-
стирование, в котором риски несут и застройщик, 
и его соинвесторы»,— говорит председатель со-
вета директоров Kalinka Group Екатерина Румянце-
ва. По ее словам, за рубежом «российская» прак-
тика привлечения средств дольщиков не принята.

ВСЯ НАДЕЖДА НА БАНКИ Функцию над-
зора за проектом в Европе выполняют банки. По 
словам Екатерины Румянцевой, в европейских 
странах исторически сложились взаимовыгод-
ные отношения застройщиков и банков. В частно-
сти, там действуют низкие процентные ставки для 
застройщиков, развита система контрактных сбе-
режений, а в основе всего — крепкая экономика, 
что позволяет европейцам не использовать схемы 
долевого участия в строительстве. «В России же 
банки не готовы кредитовать строящиеся проек-
ты, из-за чего устанавливают высокие проценты 
по кредитам или претендуют на часть площадей в 
проекте»,— говорит эксперт.

«Сейчас во всех странах Европы действует при-
мерно одинаковая схема: застройщик приобрета-
ет землю, получает разрешение на строительство, 
делает проект, дальше стартуют продажи квартир, 
заключаются договоры купли-продажи, они реги-
стрируются в кадастре — таким образом, одну и 
ту же квартиру продать дважды невозможно»,— 
рассказывает Игорь Индриксонс. Далее устанавли-
вается первоначальный взнос, и каждый застрой-
щик самостоятельно определяет эту сумму, но, как 
правило, она не превышает 10% стоимости кварти-
ры. Эти деньги могут быть перечислены как самому 
застройщику, так и храниться до окончания строи-

тельства объекта на счете у юристов. После оконча-
ния строительства застройщик представляет в банк 
данные, в которых по кадастру в его проекте уже 
продано 80% квартир, и банк дает финансирование.

«Финансирование, естественно, не выдает-
ся на все сразу, а предоставляется частями, и за-
стройщик отчитывается за каждый этап стройки. 
Ведется строгий контроль за деньгами»,— объяс-
няет господин Индриксонс. После сдачи проекта в 
эксплуатацию покупатели либо вносят 90% остав-
шейся стоимости квартиры самостоятельно, либо 
прибегают к помощи заемных средств — ипотеки.

Впрочем, с банковским финансированием не 
все просто. «Банки ЕС — очень консервативные 
кредиторы, и если они берутся за финансирование 
строящегося объекта, то готовы компенсировать не 
более 50% затрат на строительство, причем тща-
тельно отбирают объекты. Тот факт, что банк креди-
тует проект, косвенно становится гарантией его до-
стройки»,— объясняет Екатерина Румянцева.

Другую часть денег застройщик вносит само-
стоятельно, а банковский кредит возвращает на 
финальном этапе, когда получает доступ к день-
гам частных инвесторов. «Эти средства хранят-
ся на специальных счетах и поступают застройщи-
ку в полном объеме только после сдачи объекта в 
эксплуатацию»,— рассказывает госпожа Румянце-
ва. По ее словам, обычно деньги перечисляют в не-
сколько этапов. Аванс — при получении разреше-
ния на строительство, часть суммы — когда объект 
готов на 30%, затем при 50–60-процентной готов-
ности, и лишь на финальном этапе перечисляется 
оставшаяся сумма. Этапы и перечисляемые суммы 
могут быть разные, но во всех случаях для получе-
ния денег инвестора застройщик обязан выполнить 
определенный договором объем работ.

ДОЛЯ ЧАСТНИКОВ По словам директора де-
партамента зарубежной недвижимости компании 
Knight Frank Марины Шалаевой, в Германии за-
стройщик может привлечь от физических лиц до 
трети необходимых инвестиций, однако средства 
от соинвесторов поступают постепенно, в несколь-
ко этапов.

«Продажи обычно начинаются уже на ста-
дии проекта, когда еще даже котлована нет: ко-
нечные покупатели, приобретающие кварти-
ры, платят первоначальный взнос в размере 
 20–30%, а все последующие платежи распреде-
ляются несколькими траншами на весь период 
строительства. При этом цена покупки фикси-
руется»,— говорит эксперт.

До указанной очередной даты девелопер 
присылает покупателям информационное пись-
мо, в котором отчитывается о выполненных со-
гласно графику работах. Если работы выполне-
ны, покупателей просят перевести следующий 
транш — все взаимоотношения фиксируются 
поземельной книгой (Grundbuch).

«При покупке квартиры на стадии строи-
тельства в поземельную книгу вносится вре-
менная запись о новом преемнике права на 
квартиру, который идет вторым после девелопе-
ра. После того как дом сдан, покупатель подпи-
сывает акт приемки и вносит последний транш. 
Только после этого в поземельной книге анну-
лируется временная запись и вносится постоян-
ная, согласно которой все права на квартиру пе-
реходят покупателю»,— рассказывает Марина 
Шалаева.

В Великобритании долевое финансирование 
на ранней стадии обычно связано в первую оче-
редь с коммерческой недвижимостью или с ра-

ботой в нестандартной нише, например со стро-
ительством студенческих общежитий, говорит 
руководитель международного юридического 
отдела EVANS Сергей Федоров. По его словам, 
к финансированию такого проект привлекается 
определенное количество инвесторов, которые, 
вступая в долю, сразу получают эту недвижи-
мость в собственность. «Сумма инвестиций де-
лится обычно на три части: первый невозврат-
ный депозит составляет 10% от общей суммы, 
следующий — в момент сдачи определенно-
го в договоре этапа строительства, а после по-
лучения извещения о готовности объекта осу-
ществляется финальный платеж. Все платежи 
проводятся через юридическую компанию или 
агента покупателя, которые проверяют закон-
ность платежа и готовность здания»,— говорит 
эксперт. Депозиты девелопер, согласно британ-
скому законодательству, обязан хранить на до-
верительном счету, который управляется обще-
ственным попечителем или юристом.

В Германии есть и строительные сберега-
тельные кассы: жители страны делают вклады, 
которые используются для предоставления де-
велоперу ссуд на строительство. «Фактически 
строительные сберкассы — это банки, рабо-
тающие для того, чтобы обеспечивать потреб-
ность жителей страны в жилье. Появившись в 
Германии, они впоследствии получили широкое 
распространение в Европе, сейчас они действу-
ют в Венгрии, Чехии, Хорватии, Франции, похо-
жая система есть в Великобритании и других 
странах»,— рассказывает Екатерина Румянце-
ва. По ее словам, по такой схеме принято поку-
пать готовые квартиры, причем чаще всего они 
сдаются с отделкой. Стоимость такого жилья 
выше, чем на этапе строительства, что устраи-
вает девелоперов: продавая готовые объекты, 
они получают на 20–30% больше прибыли, чем 
при продаже строящихся квартир. «Для част-
ных покупателей это тоже хороший вариант: 
банки дают ипотечные кредиты на готовое жи-
лье под 3–5%, и поселиться в нем можно сразу. 
Конечно, всегда есть риск, что объект по каким-
то причинам не будет достроен. К примеру, за-
стройщик может разориться. Эти риски мини-
мизируются практикой страхования недвижи-
мости, широко распространенной в Европе»,— 
добавляет госпожа Румянцева.

Впрочем, как признаются эксперты, в Ев-
ропе такая схема стала применяться не сразу. 
«Практически все западные страны, в том чис-
ле Великобритания, Франция, Германия, США, 
перешли на новую систему, отказавшись от до-
левого строительства, и это привело к стаби-
лизации рынка, увеличению контроля. С рын-
ка ушли мелкие застройщики, которые строили 
жилье низкого качества»,— говорит Игорь Ин-
дриксонс.

Иными словами, если есть ответственность, 
если застройщик не получает денег до окон-
чания строительства, то и прибыль он получит 
лишь по завершении проекта, поэтому в такой 
системе отсутствует мотивация плохо строить 
или не достраивать объект. 

В РОССИИ ЛЮДИ ПРИНИМАЮТ ДОЛЕ-
ВОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО ЗА ОСОБУЮ РАЗ-
НОВИДНОСТЬ КУПЛИ-ПРОДАЖИ, В ТО 
ВРЕМЯ КАК ЗА РУБЕЖОМ ЭТО ФАК-
ТИЧЕСКИ СОИНВЕСТИРОВАНИЕ, В КО-
ТОРОМ РИСКИ НЕСУТ И ЗАСТРОЙЩИК, 
И ЕГО СОИНВЕСТОРЫ
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ОБРАЗОВАНИЕ

Как это повлияет на качество образования в 
стране? Глава комиссии по защите суверени-
тета, сенатор Андрей Климов видит в этом ре-
шении только плюсы: «Образовательные про-
граммы все-таки должны писаться на террито-
рии Российской Федерации российскими спе-
циалистами. Нет никаких проблем, если им 
необходимо пригласить какого-то эксперта со 
стороны. Но это все должно быть сделано на 
совершенно законных основаниях в рамках 
компетенций того или иного учреждения. Что 
такое государственные вузы? Это учреждения, 
которые получают основные средства из бюд-
жета. Так что государство имеет право делать 
соответствующий заказ — каких специалистов 
готовить, какие знания должны иметь выпуск-
ники, на что они должны быть ориентированы. 
Если кто-то третий, тем более если этот тре-
тий из-за океана начинает реализовывать соб-
ственные программы, не поставив в извест-
ность заказчика услуг, то есть государство, то 
это выглядит, по меньшей мере, странно даже 
с юридической точки зрения, не говоря уже о 
моральной».

Практически все ведущие государственные 
вузы России сотрудничают с зарубежными уни-
верситетами, проводят стажировки за границей 
и работают над совместными магистерскими 
программами. По некоторым специальностям 
студенты получают сразу два диплома.

Сейчас университеты согласуют иностран-
ные планы обучения только с одним ведом-
ством — Рособрнадзором. Ужесточение пра-
вил аккредитации отрицательно скажется 
на работе вузов, уверена директор Институ-

та развития образования Высшей школы эко-
номики Ирина Абанкина: «Они могут иметь в 
виду, что если открываются такие программы, 
допустим, в области здравоохранения, культу-
ры, транспорта, то не только Минобрнауки, но и 
профильные министерства тоже должны при-
нимать участие в их согласовании. Я не вижу 
необходимости такого вмешательства. Мы 

подписали очень много международных доку-
ментов об академической автономии универ-
ситетов. Самостоятельность, доверие к вузу 
играют гораздо большую роль, чем чиновни-
чье регулирование. Ничего, кроме угрозы кор-
румпированности, в таком случае не возник-
нет. Это может привести к грозам, давлению и 
произволу».

Временная комиссия Совета федерации по 
защите суверенитета России представит доклад 
с рекомендациями для исполнительной власти 
уже в январе. Часть документа посвящена запад-
ному влиянию на молодежь. Сенаторы опасают-
ся, что иностранные государства используют мо-
лодых россиян в качестве инструмента для под-
готовки «цветных революций». 

РОССИЯ ОТСТАИВАЕТ СВОИ УНИВЕРСИТЕТЫ СЕНА-
ТОРЫ НАМЕРЕНЫ ОГРАДИТЬ РОССИЙСКИХ СТУДЕНТОВ ОТ ЗАПАДНОГО ВЛИЯНИЯ — В СОВЕТЕ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРЕДЛАГАЮТ УЖЕСТОЧИТЬ АККРЕДИТАЦИЮ ИНОСТРАННЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ПРОГРАММ В ГОСУДАРСТВЕННЫХ ВУЗАХ. ТАКАЯ ИНИЦИАТИВА СОДЕРЖИТСЯ В ДОКЛАДЕ ВРЕ-
МЕННОЙ КОМИССИИ ВЕРХНЕЙ ПАЛАТЫ ПО ЗАЩИТЕ СУВЕРЕНИТЕТА РОССИИ. ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ, 
ЧТО УЧЕБНЫЙ ПЛАН ИНОСТРАННОГО УНИВЕРСИТЕТА БУДЕТ ПРОХОДИТЬ СОГЛАСОВАНИЕ В ПРО-
ФИЛЬНЫХ ВЕДОМСТВАХ. ПОЛИНА СМЕРТИНА
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УЧИСЬ — И ВЕК ЖИВИ
Россияне с высшим образова-
нием могут прожить на 5–10 лет 
дольше тех, кто закончил толь-
ко среднюю школу, следует из 
работы экспертов Высшей шко-
лы экономики. У мужчин разни-
ца в продолжительности жизни 
больше — 8,5 года, у женщин — 
6,1 года.

Продолжительность жизни в 
РФ демонстрирует заметную кор-
реляцию с уровнем знаний — та-
кие данные в своей работе «Зави-
симость продолжительности жиз-
ни от уровня образования в РФ» 
представили эксперты Высшей 
школы экономики. Основой рабо-
ты стали данные Росстата за 1979 
и 2015 годы. Связь образования и 
продолжительности жизни сама по 
себе не нова — явление фиксиро-
валось научными исследованиями 
в различных странах, и в абсолют-

ном их большинстве, как нетрудно 
предположить, более образован-
ная часть населения живет доль-
ше остальных. Это объясняется 
тем, что люди, получив универси-
тетское образование, находят бо-
лее высокооплачиваемую работу с 
минимальным уровнем травматиз-

ма и максимальной доступностью 
медпомощи. Предположение, что 
эта зависимость обнаружится и в 
РФ, логично, но ее конкретные по-
казатели представлены в исследо-
вании ВШЭ впервые.

Различие в продолжительно-
сти жизни между мужчинами с выс-

шим и средним образованием в РФ 
оценивается в 8,5 года. Тех же, кто 
не закончил полный курс средней 
школы, высокообразованные муж-
чины переживают на 13,2 года. Для 
женщин разница в продолжитель-
ности жизни между обладателями 
университетского и школьного ди-
пломов составляет 6,1 года. С 1979 
года разброс в продолжительно-
сти жизни увеличился на несколь-
ко лет — тогда, например, самые 
образованные мужчины жили на 
6,8 года дольше остальных. В це-
лом за несколько десятилетий про-
должительность жизни в РФ вы-
росла у всех слоев населения бо-
лее чем на 2 года. Однако если для 
мужчин с высоким уровнем образо-
вания этот рост был непрерывным, 
то для остальных в период 1990-х 
годов показатель продолжительно-
сти жизни упал и в 1998 году ока-
зался ниже, чем в 1989 году.

Как показывает аналогичная ста-
тистика по другим странам, зависи-
мость продолжительности жизни от 
уровня образования тем выше, чем 
меньше в стране госрегулирования 
охраны труда и медицинской помо-
щи. Так, в Финляндии и Чехии, об-
ладающих относительно развитой 
системой мер защиты работников и 
универсальной системой здравоох-
ранения, различия в продолжитель-
ности жизни между выпускниками 
школ и вузов не превышают одного-
двух лет. В США, напротив, разница 
между обладателями университет-
ского и школьного диплома состав-
ляет 12 лет для женщин и 16 лет для 
мужчин. Промежуточный результат 
РФ с формально общедоступной си-
стемой здравоохранения нивелиру-
ется невысокими расходами на нее и 
стремлением к формальному полу-
чению высшего образования.

Анастасия Мануйлова
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— Сергей Михайлович, сто лет — 
это серьезная дата. Какие итоги веко-
вой истории университета вы считаете 
главными? 

— Главный «юбилейный» итог для 
нас, безусловно, — более 270 тысяч 
инженеров, которые вышли из стен по-
литеха. Знаковым событием в 2017 году 
стало и присвоение вузу статуса «Опор-
ного университета». А совсем недавно 
по итогам конкурсного отбора универ-
ситетских центров инновационного, 
технологического и социального раз-
вития регионов в рамках приоритетного 
проекта «Вузы как центры пространства 
создания инноваций» Нижегородский 
государственный технический универ-
ситет признан победителем. Так что ухо-
дящий год получился для университета 
богатым на важные события.

— Что привнес статус опорного 
в жизнь университета? 

— Мы недавно вернулись из Бел-
города, где проходил Межвузовский 
форум «Опорные университеты — драй-
веры развития регионов». На одном из 
заседаний заместитель министра обра-
зования и науки Российской Федерации 
Л. М. Огородова особо подчеркнула, 
что «опорные университеты должны 
вместе с властью региона разделить 
ответственность за развитие субъекта 
Российской Федерации, повышение ка-
чества образования». 

Что это означает на практике? Сей-
час мы завершаем формирование парт-
нерского совета, в который войдут руко-
водители крупнейших промышленных 
предприятий Нижегородской области, 
представители региональных органов 
власти и общественных организаций. 
Многие из этих людей являются вы-
пускниками НГТУ и сегодня занимают 
руководящие посты на предприятиях. 
Данный совет будет принимать участие 
в образовательном процессе, развивать 
и расширять связи университета с про-
мышленниками, а также при нем будут 
работать экспертные группы по ключе-
вым направлениям развития промыш-
ленности региона. Это атомная энерге-
тика, электроэнергетика, металлургия, 
машиностроение, авиа- и судостроение. 
То есть те сферы, которые представле-
ны в Нижегородской области. Можем 
работать и в направлении космоса, но 
в регионе нет космической отрасли. В 
итоге представители промышленности 
смогут ставить или предлагать задачи по 
развитию университета и формировать 
междисциплинарный коллектив инже-
неров для их выполнения. 

Мы планируем провести первое за-
седание совета 25 января 2018 года — 
в День студента. При этом новая струк-
тура будет работать в тесной интеграции 

с Нижегородской Ассоциацией промыш-
ленников и предпринимателей (НАПП). 

— Как изменилась жизнь студен-
тов опорного университета? 

— Задачи, стоящие перед опорным 
университетом, предполагают созда-
ние инновационной образовательной 
среды на основе проектного метода 
обучения, интеграции учебного процес-
са и научных исследований. Только так 
можно обеспечить условия подготовки 
конкурентоспособных специалистов для 
реального сектора экономики региона. 

Мы внимательно относимся к сту-
денческим инициативам и всячески 
помогаем их развитию. Молодежные 
проекты важны для нормального раз-
вития и существования как нашего 
университета, так и науки в стране. При 
университете существуют многочис-
ленные конструкторские бюро, где сту-
денты воплощают свои идеи совместно 
с другими вузами. Сегодня наука стано-
вится все более междисциплинарной. 
Все сложнее заниматься исследова-
ниями только в области физики или, 
допустим, математики. Акцентировать 
внимание только на одной дисциплине 
уже не так продуктивно. В современ-
ных реалиях, занимаясь исследовани-
ями, приходится совмещать несколько 
наук. К примеру, для изучения волн на 
поверхности океанов мы привлекаем к 
работе робототехнику, различные сис-
темы радиолокации и т.п. 

Помимо этого студенты Нижего-
родского технического университета 
постоянно принимают участие в раз-
личных конкурсах, а их проекты одер-
живают победы. 

В рамках межвузовского форума 
«Опорные университеты — драйверы 
развития регионов», который проходил 
в Белгороде, были представлены проек-
ты — победители конкурса студенческих 
инициатив, который был организован 
Национальным фондом подготовки ка-
дров. В экспозиции демонстрировались 
сразу два проекта НГТУ — «Развитие 
студенческого конструкторского бюро 
Formula Student» и «Современные техно-
логические процессы обслуживания ав-
томобилей», признанные победителями 
по итогам всенародного голосования, 
проводившегося в интернете.

Параллельно, но уже в Москве 
проводилась ежегодная национальная 
выставка ВУЗППОМЭКСПО, организо-
ванная под патронажем Министерства 
образования и науки Российской Феде-
рации и Минпромторга России. Ее участ-
никами являются российские вузы, 
представители государственных корпо-
раций, профильных министерств и ве-
домств, промышленных предприятий, 
а также организации и сетевые объеди-

нения, которые демонстрируют свои ин-
новационные достижения. (Замечу, что 
НГТУ им. Р. Е. Алексеева — постоянный 
экспонент выставки, представивший в 
этом году 10 инновационных разрабо-
ток, и наши проекты вновь выглядели 
весьма достойно, о чем свидетельству-
ют награды оргкомитета). В рамках мо-
лодежной программы ВУЗПРОМЭКСПО 
подводились итоги IV Всероссийского 
студенческого научно-технического 
фес ти валя ВУЗПРОМФЕСТ, и команда 
опорного вуза — Нижегородского госу-
дарственного технического университе-
та им. Р. Е. Алексеева — стала его брон-
зовым призером. 

Кроме того, сразу четыре заявки 
опорного вуза признаны победителями 
конкурса на право получения грантов в 
сфере науки, технологий и техники, уч-
режденных министерством промышлен-
ности, торговли и предпринимательства 
Нижегородской области.

И еще об одной студенческой ини-
циативе хотел бы сказать. Она родилась 
в этом году и получила поддержку в 
рамках Программы развития опорного 
университета. Мы попытались заложить 
новую традицию празднования Дня на-
родного единства. Праздник, который 
НГТУ организовал вместе с партнерами 
на Нижегородской ярмарке, называется 

«Люби Отечество, как Минин». В нем 
принимали участие сотни студентов ни-
жегородских вузов, и мы надеемся, что 
он станет началом новой традиции, кото-
рая укоренится в нашем городе.

— Как развиваются международ-
ные связи Нижегородского техниче-
ского университета? 

— В этом году НГТУ стал лидером 
крупного проекта — ассоциации вузов 
«Волга-Янцзы», которая объединяет 
ведущие университеты Приволжско-
го федерального округа и провинций 
Верхнего и Среднего течения реки 
Янцзы. Она была образована в июне 
этого года в рамках заседания Совета 
по сотрудничеству между регионами 
Приволжского федерального округа 
Российской Федерации и Верхнего и 
Среднего течения реки Янцзы КНР. 
Подписи под документом в присут-
ствии полномочного представителя 
Президента Российской Федера-
ции в Приволжском федеральном 
округе Михаила Бабича и члена Го-
сударственного совета Китайской 
Народной Республики, заместителя 
министра иностранных дел Ян Цзечи 
поставили президент Сычуаньского 
университета профессор Се Хэпин и 
ваш покорный слуга — мы стали со-
председателями ассоциации.

В октябре мы вновь побывали в 
Китае. В административном центре про-
винции Сычуань городе Чэнду состоялся 
Форум мозговых центров. На встрече, 
где нашу страну представляли 19 уни-
верситетов, была принята декларация 
«Инициативы ассоциации «Волга-Янц-
зы». Она, согласно документу, призвана 
«стать важнейшим участником процесса 
китайско-российского сотрудничества в 
сфере высшего образования». В следу-
ющем году заседание Форума мозговых 
центров планируется провести в России. 
Мы хотели бы, чтобы местом проведе-
ния стал Нижний Новгород.

Активно продолжается сотруд-
ничество НГТУ с Институтом ядерной 
энергии Китая (NPIC). Недавно наша де-
легация посетила этот ядерный центр, 
во время визита подписан протокол о 
дальнейшем взаимодействии NPIC и 
нашего вуза. Прежде мы готовили для 
китайской стороны магистров, теперь 
в стенах Нижегородского технического 
университета, опорного вуза не только 
региона, но и госкорпорации «Росатом», 
будут обучаться и аспиранты. У нас же 
будет проходить защита диссертаций 
китайских специалистов. Также под-
писаны документы о продолжении со-
вместных научных исследований.

— Вы уже сказали в начале бе-
седы, что Нижегородский государ-
ственный технический университет 
стал победителем конкурса «Вузы 
как центры пространства создания 
инноваций». Что дает новый статус 
опорному вузу?

— Конкурсный отбор проводился 
в рамках приоритетного национального 
проекта «Вузы как центры пространства 
создания инноваций». Он стартовал 
1 сентября 2017 года, на него были пода-
ны заявки 121 вуза из 63 субъектов Рос-
сийской Федерации. После прохожде-
ния экспертизы одновременно на  двух 
площадках, где работали представи-
тели вузов и работодателей, осталась 
51 заявка. Основным критерием было 
наличие в заявке синергии действий 
университета, власти и бизнеса. Выпол-
нение этого комплекса факторов и было 
основанием для принятия решения.

Заявка Нижегородского государ-
ственного технического университета 
им. Р. Е Алексеева, по мнению экспер-
тов, соответствует этим критериям. По-
этому вуз и получил этот новый для себя 
и, безусловно, почетный статус.

Но этот статус обязывает и к боль-
шой работе. Участие в приоритетном на-
циональном проекте потребует нового 
уровня развития инновационной, пред-
принимательской деятельности вуза, на-
правленной на развитие экономики ре-
гиона. В этом наша ближайшая задача.

ПООЩРЯЕМ МОЛОДЕЖЬ И РАЗВИВАЕМ 
СВЯЗИ С ПРОМЫШЛЕННИКАМИ
Уходящий 2017 год стал довольно плодотворным и насыщенным для коллектива Нижегородского государствен-
ного технического университета им. Р. Е. Алексеева. Главным событием стало празднование столетия НГТУ. Но не 
только юбилеем едина команда технического вуза. Ректор одного из ведущих технических университетов региона 
Сергей ДМИТРИЕВ рассказал «Ъ» о знаковых событиях 2017 года, молодых талантах и планах на будущее.
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